

Sesiones de Posters

Propiedades psicométricas del Psychopathic Personality Traits en adultos internos de penitenciarias

Resett, Santiago^{*a}; Rodriguez, Lucas Marcelo^{a, b}

^a Universidad Católica Argentina, Paraná, Argentina

^b CONICET, Paraná, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la psicopatía es un importante constructo, pero cuya operacionalización genera confusión en la comunidad científica debido a que se lo ha asimilado con el trastorno de la conducta antisocial. Boduszeck et al. (2016) desarrollaron el Psychopathic Personality Traits Scale (PPTS) para medir la psicopatía a partir de una evaluación basada puramente en la psicopatía y sin ningún indicador comportamental. En los países de la América Latina, como la Argentina, la psicopatía ha sido escasamente estudiada en los internos de unidades penitenciarias. **Objetivos:** examinar la estructura del PPTS y su consistencia interna y determinar si los rasgos de la personalidad psicopática eran un predictor del bullying en adultos varones reclusos en penitenciarias. **Método:** una muestra de 328 internos masculinos de penitenciarias de la Argentina (edad media = 34,44) contestaron dicha escala que se compone de 28 preguntas con cinco alternativas de respuesta y la Escala de Bullying de Ireland. **Resultados:** arrojaron un KMO = 0,87 y prueba de Bartlett $\chi^2(378) = 2687,07$ $p = 0,001$ que explicaban una varianza del 49%, con una estructura similar a la del autor de cuatro dimensiones (falta de

responsabilidad afectiva, falta de responsabilidad cognitiva, manipulación interpersonal y egocentrismo). Las alfas de Cronbach para la falta de responsabilidad afectiva era 0,68; para la falta de responsabilidad cognitiva el valor era 0,69; para manipulación interpersonal era 0,79 y para egocentrismo era 0,72, mientras que los valores Omega de McDonalds se hallaban por encima de .70 para todas las subescalas. Los puntajes del PPTS predecían las formas de bullying con $R^2 = 17\%$, 19% , 13% y 21% , para bullying físico, verbal, a la propiedad e indirecto, respectivamente. **Discusión:** el PPTS presentaría evidencia de adecuadas propiedades psicométricas, como lo indican la predicción de todas las formas de bullying, y un avance en la medición de la psicopatía.

Palabras Clave:

psicopatía; PPTS; rasgos; penitenciarias.

Higiene de sueño y consumo de sustancias tóxicas en músicos de rock

Saavedra, Antonella^a; Resett, Santiago^{*a, b}

^a Universidad Argentina de la Empresa, Buenos Aires, Argentina

^b CONICET, Buenos Aires, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la higiene de sueño es un importante constructo psicosocial, principalmente en poblaciones que llevan a cabo trabajos por la noche. Pocas investigaciones se han realizado a este respecto en músicos de rock argentinos. **Objetivos:** analizar si existía una relación entre la higiene del

consumo que combina, en una misma ocasión, el uso de alcohol y de marihuana presentan mayor vulnerabilidad a presentar consumo problemático (intensivo, asociado a consecuencias negativas) de estas sustancias que quienes las consumen exclusivamente o separadamente.

Palabras Clave:

frecuencia, consecuencias, uso simultáneo de alcohol y marihuana, adultez emergente

Diferencias en indicadores de consumo de alcohol y marihuana entre universitarios/as y no universitarios/as argentinos/as

Luque, Maribel^{*, a, b}; Bruzzone, Manuel^{a, b}; Michelini, Yanina^{a, b}; Pilatti, Angelina^{a, b}

^a Universidad Nacional de Córdoba, Facultad de Psicología, Córdoba, Argentina

^b Instituto de Investigaciones Psicológicas, IIPsi-CONICET-UNC, Córdoba, Argentina
[*maribel.luque@mi.unc.edu.ar](mailto:maribel.luque@mi.unc.edu.ar)

RESUMEN

Introducción: Los cambios en las condiciones de vida durante la universidad pueden generar estrés, contexto que parece favorecer el inicio y escalada de consumo de alcohol (CA) y/o marihuana (CM). A diferencia de los/as universitarios/as (UNIV), quienes no asisten a la universidad (NO-UNIV) usualmente destinan mayor tiempo a obligaciones familiares/laborales y pasan menos tiempo con sus pares. Estos distintos escenarios parecen asociarse diferencialmente al CA y CM. **Objetivo:** Examinamos: 1-la ocurrencia de consumo exclusivo de alcohol (ALC) o marihuana (MAR), CA y CM en ocasiones separadas (uso CAM) y el uso simultáneo de ambas sustancias (SAM) en jóvenes (18-26 años) y 2-variaciones en el CA y CM entre UNIV y NO-UNIV. **Metodología:** Participaron 624 jóvenes (67.1% mujeres; Media edad= 20.94±2.62); 384 UNIV; 240 NO-UNIV) que completaron una encuesta online que midió indicadores de CA y CM (frecuencia y cantidad) en los últimos 90 días. **Resultados:** El

11.1% reportó no haber consumido ninguna sustancia (12.5% NO-UNIV, 9.9% UNIV), el 43.3% se ubicó en el grupo ALC (40.9% No-UNIV, 45.3% UNIV), el 1.6% en MAR (2.5% NO-UNIV, 0.9% UNIV), el 9.6% se ubicó en CAM (8.2% NO-UNIV, 10.8 UNIV) y el 34.3% en SAM (35.9% NO-UNIV, 33% UNIV). La ocurrencia de diferentes indicadores de CA y CM fue similar entre UNIV y NO-UNIV, salvo la del consumo de >15 medidas por ocasión (24.9% NO-UNIV, 13.5% UNIV; $\chi^2=13.37[p<.05]$). Se observaron diferencias significativas ($t>1.53$; $p<.05$) todos los indicadores de frecuencia y cantidad de CA y CM que muestran un mayor consumo en NO-UNIV versus UNIV. **Discusión:** Los resultados manifiestan alta ocurrencia de CA y CM, particularmente de uso SAM, en población joven. Asimismo, sugieren que quienes no asisten a la universidad parecen más vulnerables a consumir alcohol y marihuana que sus pares universitarios/as, destacando la necesidad de brindar asistencia adecuada dicho grupo.

Palabras Clave:

adultez emergente, universitarios y no universitarios, consumo simultáneo de alcohol y marihuana, frecuencia

Consumo de alcohol en relación a los contextos de consumo y la edad de inicio en ciudadanos/as uruguayos/as

Agostina Barey^{*, a}; Paul Ruiz^b; Ricardo Marcos Pautassi^a

^a Instituto de Investigación Médica M. y M. Ferreyra (INIMEC – CONICET-Universidad Nacional de Córdoba).

^b Departamento de Biociencias, Facultad de Veterinaria, UdelaR, Uruguay
[*abarey@immf.uncor.edu](mailto:abarey@immf.uncor.edu)

RESUMEN

Introducción: El consumo de alcohol (CA) en Uruguay ha sido históricamente superior al de otros países latinoamericanos, por lo que es importante detectar variables que lo promueven. Los contextos físicos y sociales en que tiene lugar el CA, así como la edad de inicio de consumo, son factores determinantes de esta conducta; y pueden asociarse